



連載
 企画

全国健康福祉祭
 みんなでねんりんピックを盛り上げよう！

第3回 石狩の文化系パワァーにぞうぞう期待！

60歳以上の高齢者を中心とするスポーツ、文化、福祉の総合的な祭典「ねんりんピック」。今回は、札幌市の北海道立総合体育センター「きたえーる」で開催される「地域文化伝承館」に出展・出場される3団体の皆さんに意気込みを聞きました。

● 創作人形

川下高齢者クラブ(浜益区)／八田美津さん

「5年前から始めた人形作り。その人形を見て、『昔の浜益の生活を思い出すね』と喜んでもらうのが何よりうれしいです。ねんりんピックには、新作も含めて20体くらい出品予定で、その準備は本当にゆるくないですが、何もしないでいても年をとるのは止まらないしね(笑)。だったらやっぱりいろんなことをして生きていきたいと思って参加することにしました。実は今回、藍染めや草履作りの実演もあると聞いて、とても楽しみにしているんですよ。いつかは私も人形に藍染めの服や草履を履かせてやりたいなど。ねんりんピックでまた楽しみが増えそうです」



● 塗り絵

虹寿会「美しい塗り絵」メンバーの皆さん(厚田区)

「ボケ防止のためにと始めた塗り絵の会も今年で4年目を迎えました。そこで今回、ねんりんピックという大きな大会に参加するんだから、塗り絵のほかに思い切つて風景画にも挑戦しようということになり、今まさに製作中です！ 描くのはもちろん厚田の風景。海だったり、港だったり、丘だったり、展示会でぜひ厚田をPRしたいと思っています。また、大会期間中は塗り絵の実演も行う予定です。会場を訪れた方には塗り絵体験をしていただき、やる気さえあればはじめは塗り絵でも、だんだん自分で絵が描けるようになるということを目指しても伝えたいです！」



9月5日(土)に札幌ドームで開催される総合開会式にも来てね！
 ※市内公共施設にある応募用紙で申し込みください



● 厚田音頭

厚田さざなみ会(厚田区)

「昭和43年に旧厚田村が100年を迎えたとき、それを記念して作られたのがこの音頭。厚田の風景を折り込んだ歌詞が自慢です。振り付けもゆつたりしていて、誰でもすぐに踊りの輪に入ってもらえるような、親しみやすさもあると思います。厚田では小学校の運動会や婦人会、それに厚田ふるさとあきあじ祭りで披露してきましたが、おとしあたりから厚田以外でもお声がかかって踊るようになって、とても張り合いが出てきました。そこへ今回のねんりんピック！ 出場できることは大変光栄で、ぜひ私たち老人クラブの活気を踊りで見てもらえたらと、今から練習にも熱が入っています！」



「地域文化伝承館」って何？

「ねんりんピック」の福祉・生きがい関連イベントの一つです。全国各地から選出された美術作品が展示されるほか、老人クラブ連合会による伝承活動の実演が行われるなど、高齢者の長年にわたる知恵や経験を披露し、それぞれの交流を図ります。

◎作品展示

9月5日(土)～7日(月)
 10:00～16:00(7日15:00まで)

◎厚田さざなみ会の出演

9月7日(月) 13:00～

黄金山。ピンネタイオルシペ。



黄金山ピンネタイオルシペ遠景
(浜益川より)

5月に報道されたように浜益区こがねやまの黄金山は、名寄市の九度山くどさんとともに国の名勝ピリカノカのひとつに指定されることが決まりました。

ピリカノカはアイヌ語で「美しい」

形」の意味で、アイヌ民族の伝承、物語、信仰などに関連した景勝地のうち重要なものが指定されます。黄金山は富士山のような姿で「浜益富士」の名と比較的登りやすいことで多くの人に親しまれています。実は、この山はそれだけでなくアイヌ語名「ピンネタイオルシペ」といい、浜益川流域アイヌのコタン(村)を守る山、そして英雄ユカラの主人公ポイヤウンペのチャシ(砦)があり、彼の本拠だという伝説をもっています。ユカラはご承知のとおりアイヌ文化のなかでもひととき有名な韻文いんぶんで語られる長編詩で、ポイヤウンペはその主人公の名前です。

金田二京助採集の「虎杖丸の曲」

によるとポイヤウンペは、親はなく、兄たちの手で高杯たかづきを立てたような美しい形の山の中のチャシで育てられたと謡われています。そして成長し、黄金おうごんの甲冑かちゅうを身にまとい、妖刀クトネシリカを操って近隣、遠くは樺太の敵と激しく戦い、故郷に凱旋がいてんします。このユカラに登場す

る地名をみると、主人公ポイヤウンペのいた場所は石狩川の北にある「シヌタプカ」にある美しい山だと考えることができます。物語の筋からシヌタプカは浜益川流域、そして美しい山は黄金山がイメージされます。このような理由で、英雄ユカラから黄金山のポイヤウンペ伝説が生まれてきたと考えることができます。また、浜益区ではこのほかにも愛冠岬あいかぶさみさき、摺鉢山すりばちやま、毘砂別びさべつなどにポイヤウンペ伝説が残っており、英雄ユカラが発祥した地ではないかといわれています。

(石橋孝夫)



黄金山ピンネタイオルシペ近景

上)東側より

下)西側より

■文化財課・いしかり砂丘の風資料館

☎62-3711

✉bunkazaih@city.ishikari.hokkaido.jp